

## Declara que mató a su vecina porque le quería llevar a una residencia

«Fue una cosa del momento, yo no estaba bien», asegura el supuesto asesino de Navalvillar de Ibor

:: SERGIO LORENZO

**CÁCERES.** Los cuatro hombres y las cinco mujeres que forman el tribunal del jurado en la Audiencia de Cáceres no lo tienen fácil. Deben decidir hoy si Leónides Murillo, un hombre de 62 años, estaba loco o cuerdo cuando mató de un disparo a su vecina Esperanza de 59 años. Ocurrió a las tres y media de la tarde del 27 de abril de 2010, en Navalvillar de Ibor.

Ayer comenzó el juicio, en el que se intenta descubrir el motivo de que Leónides se apostara en la puerta principal de su casa de planta baja, escondido tras la cortina de canutillos de la entrada, con la puerta abierta y con una escopeta de caza en las manos. Allí estuvo fumando un cigarro tras otro, hasta que apareció en la calle Esperanza, su vecina de la casa de al lado. Sacó entonces el cañón entre los canutillos de la cortina y disparó una vez. Esperanza murió por la bala que le entró por un costado, atravesando los dos pulmones y el corazón.

En su declaración el acusado se mostró lleno de dudas, muy lento en el pensar y en el habla, balbuceante: «No me acuerdo... Fue una cosa del momento... Yo no estaba bien». Reconoció que él fue quien disparó, pero no daba motivos; sólo a preguntas de su abogado defensor atisbó uno. Con la ayuda de su letrado dijo que llevaba toda la vida viviendo con su hermana Modesta, mayor que él, que ella estaba im-



Leónides Murillo dice que después de matar a la mujer que cuidaba de su hermana se quiso suicidar. :: MARISA

pedida, y que había gente del pueblo que les quería separar, para enviarlos cada uno a una residencia; «Esperanza era una de ellas», comentó.

El viudo, sus cuatro hijos y vecinos de Navalvillar, no se explican como Leónides pudo matar a la mujer que tanto les ayudó, a la vecina que amortajó a sus padres cuando murieron, a la que cuidaba de Modesta. También señalaron que su hermana, que ahora vive en Trujillo, aseguró que si ella hubiera estado en la casa, su hermano no hubiera matado a quien tanto bien les había hecho.

Leónides declaró que después de matar a Esperanza iba a suicidarse; pero la realidad es que se encerró en la casa y luego se entregó a la Guardia Civil.

Hoy se espera que concluya el juicio una vez que los nueve miem-



La víctima con un nieto unos meses antes de su muerte. :: CEDIDA

bros del jurado tomen la decisión de enviar al acusado al psiquiátrico o que continúe en la cárcel.

Para el fiscal es un enfermo mental que debe estar 20 años en un psiquiátrico, e indemnizar a los fami-

liares de la víctima con 370.000 euros; para el abogado defensor debe estar 10 años en un centro médico. Para la familia de la víctima, debe ser condenado a 25 años de cárcel y pagarles 650.000 euros.

## «No está loco; renovó el permiso de armas año y medio antes del asesinato»

### Mario Silva Arriola Acusación particular

:: SERGIO LORENZO

**CÁCERES.** Mario Silva es el abogado de la familia de la víctima.

«Usted pide para el acusado 25 años de cárcel, y que no ingrese en un psiquiátrico porque asegura que sabía lo que hacía».

«Está claro que es un caso de asesinato con alevosía y ensañamiento. Yo no sé si ahora está loco, pero no lo estaba cuando mató a su vecina. Estaba absolutamente consciente, y fue un acto deliberado, planificado, voluntario y sin problemas

mentales en ese momento».

«Es cazador. Tenía dos escopetas ¿cuándo renovó por última vez el permiso de armas?»

«Lo renovó cuatro veces, la última vez un año y medio antes del asesinato, y siempre dio un estado mental normal. No tuvo una enfermedad mental nunca».

«Esperó a su víctima en la puerta de su casa y por las colillas parece que se sabe el tiempo de la espera ¿cuánto tiempo fue?»

«Estuvo casi una hora sentado, esperando a que pasara Esperanza,



Mario Silva. :: MARISA NÚÑEZ

porque él sabía que iba a ir a la casa de una maestra. Esperó friamente y efectuó el único disparo que no la mató en el acto como se dice. Tenemos informes de que la dejó agonizando y murió poco después».

«Se dice que se llevaba mal con Esperanza porque les quería llevar a una residencia...»

«Eso son patrañas. ¡No es nada! Primero, que la hermana no está incapacitada; es un invento de él».

«¿Cree que se quiso suicidar?»

«La misma hermana declaró que es mentira, que él no se quiso suicidar después de que disparó a Esperanza. Él tuvo 40 minutos para suicidarse (que ya es tiempo), y no lo hizo».

«¿De qué vivía él?»

«Según dicen todos, era un hombre muy indolente, muy vago (por así decirlo), nunca tuvo un trabajo estable. Vivía de la pensión de la hermana y de pequeños trabajos que le daba la familia de Esperanza: recoger patatas, castañas...»

«No se admitió como prueba la placa que se colocó en el pueblo en recuerdo a Esperanza...»

«Es una placa que se puso al año de su muerte. Vino el subdelegado del Gobierno y había un manifiesto que firmaron 6.000 personas, porque él dijo que a Esperanza se la temía y yo demostré que a Esperanza se la quería, se la amaba».

### EN BREVE

#### Los docentes vuelven a la calle a protestar

**CONTRA LOS RECORTES**

:: P. A. El kiosco de la música del Paseo de Cánovas en Cáceres y la Asamblea de Extremadura en Mérida son los dos lugares en los que se celebrarán esta tarde manifestaciones de rechazo contra los recortes y los presupuestos generales de Extremadura para 2013. Ambas citas están fijadas para las 18.00 horas y han sido convocadas por distintos colectivos como 15 M, La Trastienda o Extremadura no se vende. El sindicato de enseñanza PIDE reclama la participación de los extremeños.

#### Los presupuestos para la PAC se prorrogarán

**SEGÚN ARIAS CAÑETE**

:: El ministro de Agricultura, Alimentación y Medio Ambiente, Miguel Arias Cañete, señaló ayer que todo apunta a que la campaña 2013/2014 de la Política Agraria Común (PAC) se hará con el presupuesto actual, ya que la Unión Europea no aprobará las nuevas perspectivas financieras hasta 2013. Ha recordado que la aprobación de la reforma de la PAC no se producirá previsiblemente hasta mediados de 2013 y que se necesita en torno a un año de trabajo administrativo para su desarrollo y aplicación.

#### Seis millones para los caminos rurales

**DEL GOBIERNO CENTRAL**

:: La Conferencia Sectorial de Agricultura aprobó ayer destinar seis millones de euros a la mejora de los caminos rurales extremeños. Con esta inversión el Estado cumple la previsión de los Presupuestos Generales del Estado 2012 de transferir esa cantidad para el Plan de Infraestructuras. En principio estaba concebido como un convenio a suscribir con la cartera que dirige Arias Cañete, pero Hacienda no lo ha autorizado. Por ello, a última hora se ha recurrido a autorizar la transferencia a Extremadura vía Conferencia Sectorial.

#### La UEx, también en contra de los recortes

**COMUNICADO DE LA CRUE**

:: La Universidad de Extremadura (UEx) suscribe el comunicado oficial de la Conferencia de Rectores de Universidades Españolas (CRUE) ante los recortes previstos en los Presupuestos Generales del Estado (PGE) para 2013 que prevén una disminución de un 18 por ciento en Educación Superior y de un 80 por ciento en los gastos no financieros en I+D+i. En el escrito piden tener una financiación pública «suficiente» y «sostenible».

## Los Goya se mudan a un hotel

**El Palacio de Congresos está cerrado por la tragedia del Madrid Arena**

La entrega de premios del cine español se traslada al Centro de Convenciones Príncipe Felipe, en las afueras de la capital

•• ANTONIO PANIAGUA

**MADRID.** Los Goya se alojan en un hotel. La gala de entrega de los premios de la Academia de Cine tiene que mudarse por razones de fuerza mayor. El cierre del Palacio Municipal de Congresos a raíz de la tragedia del Madrid Arena ha obligado a los organizadores a buscar una nueva sede, y el lugar elegido es el Centro de Convenciones y Congresos Príncipe Felipe, que se encuentra en el hotel Auditorium de la ciudad. La ceremonia de los Goya, que se celebrará

el 17 de febrero, tendrá lugar en un auditorio con un aforo capaz de acoger a 2.200 personas. Su designación obedece a que su capacidad es muy similar a la del Palacio de Congresos y además dispone de la infraestructura suficiente para cobijar a los numerosos periodistas acreditados para informar del evento. La nueva sede se halla muy cerca del Recinto Ferial Juan Carlos I, próxima al aeropuerto de Barajas y a apenas 15 minutos del centro de Madrid.

La 27ª edición de los premios se producirá en un momento crítico para el cine español. Los productores de películas no son ajenos al contexto de fuerte recesión. Aparte de la drástica subida del IVA, desde el 8% al 21%, el sector ha visto cómo mengua año tras año el Fondo de Protección de la Cinematografía. Para 2013 se ha arbitrado

una cantidad de 39,28 millones, en contraste con los 49 millones de 2012 y los 76 de 2011.

Así las cosas, la escasa claridad de la política cinematográfica y la inconstancia de la legislación abocan al productor cinematográfico a afrontar riesgos inciertos. Sobre el próximo año se ciernen negros nubarrones. En un intento de salvar los muebles, las miradas de todos se dirigen a Latinoamérica con el fin de rentabilizar la inversión. Los directores, por su parte, se afanan en rodar películas de bajo presupuesto, buscar vías de financiación novedosas o enrolarse en coproducciones.

La gala orquestada por la Academia de Cine hará de la necesidad virtud y, como es tradición, encará con humor el difícil trance. Eso sí, la situación no está para bromas. Ya la lo dijo hace unos días el

cinéasta Jaume Balagueró: el hazo en el rodaje de películas es tal que en pocos años habrá dificultades para designar candidaturas en todas las categorías por la escasez de títulos. El desastre está enmascarado por el éxito de 'Lo imposible', de Juan Antonio Bayona, que lleva recaudados 40 millones. La estupenda acogida de 'Las aventuras de Tadeo Jones', 'Grupo 7' y 'Tengo ganas de ti' salvan las estadísticas de un año negro. A la vista del triunfo de estas cintas, el sector cifra sus expectativas en que Antena 3 y Telecinco se animen a

**La Academia de Cine dará a conocer el 10 de enero las candidaturas, el mismo día elegido por los Oscar**

seguir apostando por producciones de fuste. Porque esperar algo de las comunidades autónomas induce a la melancolía: las ayudas llegan con muchísimo retraso.

Casualidad o no, la Academia de Cine dará a conocer las candidaturas a los Premios Goya de este año el 10 de enero, el mismo día en que su homóloga de Hollywood publicará los filmes que compiten por los Oscar. El cambio de escenario tiene un precedente: la fiesta con motivo del 25 aniversario de los galardones se celebró en el Teatro. A través de un comunicado, la entidad organizadora de los premios anunció que «se ha producido una modificación en el periodo de votación de la segunda ronda», que se desarrollará entre el 14 de enero y el 7 de febrero. La primera ronda de votaciones comenzó ayer y terminará el 3 de enero.

Habrà que esperar al 19 de diciembre, miércoles, para conocer quién será el conductor de la ceremonia. Ese día se explicarán en una rueda de prensa los pormenores de la cita. El año pasado el triunfador de la noche fue el cineasta bilbaíno Enrique Urbizu, director de 'No habrá paz para los malvados', un aclamado western urbano.

## La alegría jonda de Israel Galván contra el holocausto

•• M. LORENCI

**MADRID.** Le asaltaron un sinfín de emociones cuando se propuso «bailar lo imballable», el exterminio gitano a manos de los nazis. Israel Galván (Sevilla, 1973) quería expresar con la hondura de su danza un de las páginas más terribles y dolorosas de la historia reciente de la humanidad. «Comprendí que al única manera de hacerlo era a través de la alegría, que esa era la emoción que debía predominar en este desafío», dice el tímido bailarín, una suerte de Nijinsky de lo jondo, Premio Nacional de Danza en 2005, que lleva al Teatro Real y en estreno mundial su último reto.

Se titula 'Lo Real-Le Réel-The Real' y es al primera vez que este iconoclasta que le ha dado la vuelta al guante del flamenco baila acompañado. Ha reclutado a las bailarinas Belén Maya e Isabel Bayón para compartir escenario en esta producción que llevará primero a Sevilla, Granada y Barcelona y girará luego por Francia, Alemania y Holanda. Para la dramatur-



Israel Galván, durante una reciente actuación.  
 •• ESTEBAN PÉREZ ABIÓN

gia y la dirección escénica de este estreno absoluto ha recurrido Galván a sus colaboradores habituales, Pedro G. Romero y Txiki Berroa.

«El baile me sirve para quitarme los miedos y vivir», explica Galván extrayendo cada palabra de lo más hondo de su corazón. En un

rasgo de sinceridad reconoce haber albergado a su pesar cierta «fascinación horrorosa» por la estética nazi pareja con a la que «el nazismo sintió por los folclóricos» y con la que tuvo que familiarizarse al abordar un proyecto «que suponía bailar lo imposible».

«La documentación fue el anti-

doto. Con esto no se puede bromear lo más mínimo. Se trata de enfrentarte a lo que no se puede bailar, que es en sí una invitación al propio baile, y no significa bailar por bailar», explica Galván. Precisa que el espectáculo «pretende mostrar cómo superar la muerte pero sin mostrarla».

## Los rectores aseguran que las universidades son «una inversión, no un gasto»

•• D. R.

**MADRID.** Los 50 rectores de las universidades públicas dieron ayer lectura al manifiesto en contra de los recortes, que ponen en duda el futuro de los centros de enseñanza superior.

Sobre todo con la aprobación de los próximos presupuestos del Gobierno, que quitan un 18% a la partida destinada a las universidades. Este recorte aumenta hasta el 80% en los gastos no financieros en I+D+i. «Suponen un deterioro irreparable del sistema de I+D+i que, juntamente con la congelación de las plantillas de recursos humanos, llevará a nuestro país a la pérdida del tren del desarrollo tecnológico, hipotecando la investigación y los mayores avances en la frontera del conocimiento», dijeron los rectores.

«Sin inversión en educación superior ni en I+D+i será inviable el funcionamiento de las universidades públicas», añaden las universidades. Por estos motivos, los rectores piden que la universidad se ve «como una inversión y no como un gasto».

SOCIEDAD

Más información en:  
[www.elperiodicoextremadura.com](http://www.elperiodicoextremadura.com)

LOS CAMPUS SE UNEN PARA EXIGIR A LAS ADMINISTRACIONES QUE SEAN CONSIDERADOS UNA INVERSIÓN Y NO UN GASTO

# La Uex, preocupada por los recortes

Junto al resto de universidades públicas, alerta de un deterioro irreparable ante los presupuestos del 2013 | Los rectores denuncian que el recorte del 80% en investigación hará "perder el tren del desarrollo"

REDACCIÓN  
 region@extremadura.elperiodico.com  
 CACERES

Una universidad lanza un SOS. La institución extremeña, y el resto de los 50 campus públicos del país, alzaron ayer la voz para pedir una financiación "suficiente y sostenible" para la educación superior. Simultáneamente en varias universidades los rectores leyeron ayer un comunicado aprobado por la Conferencia de Rectores de las Universidades Españolas (CRUE) en el que denuncian el deterioro irreparable en investigación y docencia que supondrán los presupuestos del Estado del 2013, que rebajan un 18% la financiación de las universidades y un 80% los gastos no financieros en I+D+i, así como las cuentas de las autonomías, que también recortan sus partidas a los campus.

"Nos encontramos ante una situación preocupante que puede perjudicar a la universidad española tal y como la conocemos hasta ahora, impidiendo el desarrollo de las actividades esenciales". Así, prosiguió el comunicado, "están conduciendo a nuestro sistema universitario a una situación cercana a la asfixia económica", pese a que el discurso político mantiene que España debe basar su progreso en el conocimiento.



►► Segundo Píriz, el rector de la Universidad de Extremadura, se alza también contra los recortes.

Ante esto, los rectores, entre ellos el extremeño Segundo Píriz, solicitan que la educación superior, la investigación, el desarrollo y la innovación sean considerados como una inversión y no como un gasto y que se garantice una financiación suficiente y sostenible a la universidad pública y "se fortalezca la autonomía universitaria para que puedan diversificar sus fuentes de ingresos sin

obstáculos". No es la primera vez que los rectores critican los recortes, pero sí que hagan un gesto público ante la gravedad de la situación. En mayo plantaron al ministro de Educación, José Ignacio Wert, por negarse a debatir las medidas de austeridad. Para frenar esta situación, los rectores se ponen a disposición de las administraciones públicas para ayudar a resolver

el grave problema económico y seguir trabajando, con transparencia y rindiendo cuentas a la sociedad, por un futuro sostenible de los campus.

"Si estas pierden calidad también lo hará la investigación científica, la innovación tecnológica y, por supuesto, la formación. No perderán solamente las universidades, sino que perdemos todos. Nos quedaremos sin una de las armas

necesarias para avanzar y salir de la crisis económica: el conocimiento".

**LA UEX, AJUSTADA** // En Extremadura el próximo año habrá que apretarse el cinturón de nuevo para mantener las cuentas saneadas. Tras un descenso de casi un 5% este año -en total 138 millones-, el presupuesto de 2013 tendrá cuatro millones menos en el capítulo de personal, que se compensan con la recaudación prevista por el incremento de los precios públicos que pagan los alumnos. Además, cabe recordar que la Uex no renovó el curso pasado a más de medio centenar de docentes asociados, cerró el pasado verano, las plantillas aún siguen congeladas y hay dudas sobre qué pasará con los contratos de personal de apoyo a la investigación.

A la denuncia de Píriz, se sumó ayer también el PSOE regional. "También consideramos que la I+D+i no debe entenderse jamás en términos mercantilistas. Es una inversión en progreso, en futuro, en cotas de igualdad y justicia, todo aquello a lo que debe aspirar una sociedad moderna y democrática". El secretario de Educación socialista, José María Sánchez, duda de que el Gobierno esté dispuesto a dar marcha atrás en estos recortes y alinearse con el resto de países, que en tiempos de crisis, están apostando más por la formación pública y de calidad. Y alertan: "sin conocimiento no hay progreso".

GALARDONES DE LA OFICINA TÉCNICA DE ACCESIBILIDAD DE EXTREMADURA

## Apamex premia el compromiso ciudadano con la accesibilidad

Reconoce la apuesta de siete empresas e instituciones extremeñas

REDACCIÓN  
 BADAJOZ

La Asociación para la Atención y la Integración Social de las Personas con Discapacidad (Apamex) entregó ayer los Premios Otaex a la Accesibilidad Universal que, en esta primera edición, han recaído en siete empresas e instituciones de la región en reconocimiento a su apuesta por la elimi-

nación de barreras.

En un acto presidido por el consejero de Fomento, Víctor del Moral, cuyo departamento colabora en la convocatoria de estos galardones, la Diputación de Badajoz recibió el Premio A la Trayectoria por las actuaciones desarrolladas en materia de accesibilidad en el medio rural desde el año 2000.

El proyecto "Senderos accesibles", de la Dirección General de Medio Ambiente, fue reconocido con el premio en la categoría de Urbanismo y Medio Ambiente; Confortel Gestión Badajoz reco-

gió el premio en la modalidad de Edificación por acometer un plan de accesibilidad en sus instalaciones; y la empresa Hermanos Luengo-Martín, de Valdeboítoa, obtuvo el premio en Transporte por adaptar sus autocares.

Manuel Pijero, de Cáceres, recibió el Premio Tecnologías de la Comunicación e Información por sus aplicaciones destinadas al colectivo de las personas con discapacidad; mientras que en Noelia García, de Plasencia, recayó el galardón en la categoría de Formación y Divulgación por la cam-



►► Los premiados con sus galardones, ayer.

paña "Y después de un accidente, ¿qué?", que tiene como objetivo la prevención de la lesión medular y cerebral. En Productos y Servicios,

el premio fue para Alona Turismo, de Jerez de los Caballeros, por su centro de turismo rural "para todos" Hacienda Arroyo la Plata.



LORENZO MELCHOR



RAÚL DELGADO

► El biólogo Lorenzo Melchor, en Londres, y el neurocientífico Raúl Delgado, en Múnich (derecha), fundadores de grupos de científicos emigrados.

## Una consideración muy diferente para la profesión en el extranjero

►► "Al poco de llegar, cuando era una investigadora posdoctoral junior, me pidieron que evaluara la calidad de un curso de un profesor consolidado. A mi me parecía que al curso le faltaban temas, pero me daba corte puntuar negativamente. Sin embargo, me animaron a que no tuviera miedo porque mi juicio iba a ayudar a ese profesor". Este episodio sintetiza la cultura del mérito del Reino Unido, según la madrileña María Hernández, investigadora en medicina en el londinense King's College. "El título de doctor sale incluso en mi tarjeta de crédito!", afirma Raúl Delgado, para ilustrar la alta consideración de la ciencia en Alemania. Pero no son todas joyas. A los científicos españoles en Alemania les falta más colaboración y capacidad de improvisar, y en Reino Unido, más relaciones informales con colaboradores.

EL ACTIVISMO DE LOS INVESTIGADORES LLEGA AL EXTRANJERO

# Cerebros fugados se unen para pedir mejoras en la I+D española

► La emigración científica impulsa asociaciones en Alemania e Inglaterra

► Los grupos también tienen como objetivo ayudar a conocer ofertas

MICHELE CATANZARO  
epextremadura@elperiodico.com  
BARCELONA

Una oleada de activismo que recorre la comunidad científica española ha llegado al extranjero. Asociaciones de cerebros fugados se han formado en el Reino Unido y Alemania con el objetivo de mejorar desde fuera la I+D española, así como ayudar en el desembarco y dar a conocer cursos u ofertas de empleo, entre otros objetivos. Científicos Españoles en el Reino Unido (CERU) y Científicos Españoles en la República Federal de Alemania (CERFA) se constituyeron en junio de 2011 y julio de este año, respectivamente, y ya cuentan

con casi 150 socios entre las dos. La austeridad aplicada a la ciencia se ha concretado en medidas como el recorte del 39% aplicado a los presupuestos estatales de I+D desde el 2009. En los últimos dos años, las principales organizaciones de investigadores en España han plantado cara a estas políticas con informes, cartas abiertas y manifestaciones. Estas entidades han alertado de que los recortes están propiciando una sangría de cerebros.

**CASCADA DE ENTIDADES** // Ahora, también estos cerebros fugados se han unido a las reivindicaciones. "Al poco de llegar a Londres me enteré de que los investigadores portugueses del Reino Unido

habían creado una asociación", explica el impulsor de CERU, Lorenzo Melchor, biólogo madrileño de 32 años que trabaja en el Institute of Cancer Research de la capital británica. La asociación portuguesa celebra desde hace cinco años un prestigioso encuentro en el Reino Unido. "Cuando supe de CERU, pensé que se podía hacer algo parecido en Alemania", explica Raúl Delgado, neurocientífico de 31 años de Barcelona, que investiga en el Instituto Max Planck de Psiquiatría de Múnich, y fundador de CERFA. También los científicos italianos en Alemania y los griegos en el Reino Unido

están creando sendas entidades. Los impulsores de estas asociaciones están contentos de investigar en el extranjero. "Es normal que haya movilidad en la ciencia: el problema es que no hay oportunidades para volver", explica Melchor. "Los recortes en sueldos e inversiones transmiten un mensaje claro; no queremos científicos en España. Las cosas deberían cambiar mucho para que volviera", afirma Delgado.

Sin embargo, estos investigadores creen que se pueden exportar a España los modelos que han conocido en los países donde trabajan. En octubre, CERU se reunió con la agencia de evalua-

ción de la investigación española, ANECA, para discutir qué aspectos del sistema británico se podrían usar en España.

**ATERRIAJE** // Las entidades también pretenden facilitar el aterrizaje en el extranjero. "La barrera lingüística y una burocracia infernal son los mayores problemas en Alemania", dice Rosa García Verdugo, bioquímica de Oviedo, afincada en Múnich y socia de CERFA. La entidad pretende llevar a cabo un censo de científicos españoles en Alemania. Finalmente, las asociaciones pretenden ofrecer oportunidades: "Ya tenemos casos de socios que han descubierto fuentes de financiación a través de otros miembros", concluye Melchor. ≡

El Señor

## MATÍAS RODRÍGUEZ PAZOS

Falleció en Cañamero el lunes 10 de diciembre de 2012, a los 97 años de edad  
Después de recibir los Santos Sacramentos

D.E.P.

**Sus hijos: Felipe, Inés, Ana, M.ª Dolores y Emilio Rodríguez Sánchez; hijos políticos: Rita, Ángel, Juan y M.ª Angeles; nietos: Laura, Pablo, Julia, Ángela, Elisa, Lucía, Diego, Ana M.ª, Luis y Matías; biznietas: Belén y María; sobrinos y Amparo.**

Misa funeral y conducción del cadáver hoy martes, día 11 de diciembre de 2012, a las 11 de la mañana, en la iglesia parroquial de Cañamero.  
**Capilla ardiente:** Domicilio.

SU FAMILIA RUEGA UNA ORACIÓN POR SU ALMA

La Señora

## D.ª GUADALUPE CARRETERO GODINO

Falleció en Cáceres a los 93 años de edad, el día 10 de diciembre de 2012  
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad  
D.E.P.

**Hijos: Tomás, Rufino, Claudio y Soledad Carrero Carretero; hijas políticas: Ana, Luisa y María; hermana política: Vitora; nietos, biznietos, sobrinos y demás familia,**  
RUEGAN UNA ORACIÓN POR SU ALMA

El sepelio tendrá lugar en la parroquia de la Sagrada Familia (Nuevo Cáceres), hoy martes, 11 de diciembre, a las 12.00 horas.  
**Capilla ardiente:** Tanatorio San Pedro de Alcántara (Sala 2), Cáceres.  
El cadáver será conducido posteriormente al cementerio de Casar de Cáceres.

SERVISA CÁCERES. Teléfono: 927 211 443

## La rebelión de los rectores

Las universidades pierden unos 3.000 docentes con los recortes ● Los dirigentes de los campus denuncian que los ajustes lastran el futuro de España

PILAR ÁLVAREZ  
 Madrid

Los rectores de las universidades públicas españolas, en una inusual acción concertada, denunciaron ayer de forma simultánea el negro panorama que aguarda a la Universidad y al progreso de España como país si se concreta el recorte del 18% del presupuesto para educación superior y la bajada del 80% en gastos no financieros en I+D+i en los campus. La mayoría de los efectos —que dejan a la Universidad al borde de la asfixia económica, en una situación de “deterioro irreparable”—, se notarán a medio o largo plazo. Pero lo que ya es visible es la pérdida de profesores: hay unos 3.000 docentes menos que hace un año entre jubilaciones que no se cubren y asociados que no repiten.

Esta es la primera estimación de pérdida de capital humano ofrecida por la presidenta de la CRUE (Conferencia de Rectores de Universidades de España), Adelaida de la Calle, tras leer el manifiesto *La Universidad, garantía de futuro* en el que alertan de que los recortes en investigación y docencia llevarán a España a la “pérdida del tren del desarrollo tecnológico”. Un portavoz del Ministerio de Educación declinó ayer comentar la protesta, inspirada en una iniciativa similar de los rectores portugueses.

Esos 3.000 docentes equivalen al 3% de la plantilla total (100.600 profesores, según las últimas cifras oficiales disponibles del curso 2009-2010) para 1,3 millones de estudiantes, según los últimos datos del curso 2011-2012. El mayor campus presencial de España, la Universidad Complutense, ha perdido 250 docentes y negocia posibles bajadas de sueldo para el resto. Las universidades catalanas estiman que hay 660 menos en sus campus y ya han recortado en nóminas.

Entre los docentes perdidos hay un perfil muy especializado



Rectores de las universidades de Barcelona se reúnan ayer en la Pompeu Fabra contra los recortes. De izquierda a derecha, Imma Tubella (UOC), Ferran Sancho (UAB), Josep Joan Moreso (UPF), Antoni Giró (UPC) y Pere Quetglas, vicerrector de la UB. / CARLES RIBAS

La CRUE: “Caeremos del noveno puesto en producción científica”

Los campus piden conocer con más antelación sus cuentas

para el que las universidades intentan buscar remedio. Son los profesores doctores —entre 20 y 50 por campus, calcula De la Calle— formados durante cinco

años con becas y proyectos de investigación pero sin opciones para quedarse en los campus cuando acaba ese periodo. Su especialización supone unos 300.000 euros por docente al erario público, según la estimación que ofreció ayer el rector de la Complutense, José Carrillo. La escasa tasa de reposición (10%) y la falta de fondos les expulsa del sistema.

“Estamos cortando una generación, tirando un dinero que aprovecharán otros países”, critica Carrillo. “Las comunidades autónomas intentan recuperarlos de alguna forma. Se han desarrollado en ambientes mucho más competitivos que los que tuvo la gente de mi generación, no

podemos perderlos”, añade De la Calle.

“Si hace 10 años se hubiera parado la investigación, hay enfermedades que no sabríamos curar”, apuntó ayer Carrillo para explicar que, más allá de la cifra de docentes perdidos, el efecto de los recortes en las universidades se nota “a medio plazo”. “Estamos en el noveno puesto de producción científica pero, si dejamos de competir, perderemos un tiempo precioso mientras el resto sigue su curso. Recuperarse cuesta mucho más. No invertir en conocimiento ahora nos saldrá más caro luego”, apunta la presidenta de la CRUE.

Los rectores piden también

una planificación en los presupuestos, conocer con mayor anticipación cómo serán sus cuentas de los próximos años. “El entorno es tremendamente incierto”, explica Linares Gámez, vicerrectora de Asuntos Económicos de la Politécnica de Madrid. La UPM alberga a más de un centenar de equipos de investigación. Calculan que habrá 200 afectados entre profesores despedidos y aquellos que verán sustancialmente recortada su jornada laboral. “Nos gustaría poder tener esperanza en el futuro, conocer en cuánto se prevé el cambio y poder hacer una planificación”, añade.

Los rectores catalanes se mostraron especialmente preo-

### COMUNICADO DE LOS RECTORES DE LAS UNIVERSIDADES PÚBLICAS ESPAÑOLAS

## La Universidad, garantía de futuro

Las universidades somos plenamente conscientes de la complicada situación económica de nuestro país, que también vivimos en primera persona. Por este motivo, valoramos los grandes esfuerzos que está haciendo toda la ciudadanía para seguir adelante.

Las universidades, ahora más que nunca, estamos trabajando para mejorar nuestro rendimiento, a pesar de los recortes presupuestarios que estamos sufriendo desde hace unos años. Hasta ahora, hemos hecho un esfuerzo

para seguir manteniendo los estándares de calidad en las tres grandes funciones de la Universidad: la docencia, la investigación y la innovación.

Sin embargo, ante la inminente aprobación de los nuevos Presupuestos Generales del Estado, y los presupuestos correspondientes a cada una de las comunidades autónomas, nos encontramos en una situación preocupante, que puede perjudicar a la Universidad española tal y como la conocemos hasta ahora, impidiendo el desarrollo de las activi-

dades esenciales. Por este motivo, queremos manifestar públicamente lo siguiente:

1. La disminución de los Presupuestos Generales del Estado para 2013 en un 18% en educación superior, y en un 80% en los gastos no financieros en I+D+i, suponen un deterioro irreparable del sistema de I+D+i que, juntamente con la congelación de las plantillas de recursos humanos, llevará a nuestro país a la pérdida del tren del desarrollo tecnológico, hipotecando la investigación y los mayores avances

en la frontera del conocimiento.

2. Los efectos del endeudamiento de las comunidades autónomas, junto con el deterioro de las transferencias de las partidas destinadas a las universidades, están conduciendo a nuestro sistema universitario a una situación cercana a la asfixia económica, que se traducirá en un deterioro irreparable. Esto se contradice con el discurso político de que “nuestro país debe basar su progreso en el conocimiento”. Sin inversión en educación superior ni en I+D+i será inviable el

funcionamiento de las universidades públicas. Y, sin conocimiento, no habrá progreso.

Ante esta situación, los rectores y las rectoras de las universidades españolas solicitamos lo siguiente:

Que la educación superior, la investigación, el desarrollo y la innovación, que van intrínsecamente unidas entre sí, sean consideradas como una inversión y no como un gasto y que las universidades españolas, tal y como ha solicitado recientemente la Asociación de la Universidad Europea (EUA) a los jefes de Estado y de Gobierno europeos, tengan una financiación pública suficiente y sostenible y se fortalezca la autonomía universitaria para que puedan diversificar sus

El estado de la educación

sociedad

**Campus en cifras**

- **El sistema.** España tiene 79 universidades (50 públicas) en 236 campus.
- **Menos dinero.** Las Administraciones han recortado las cuentas de las universidades públicas un 18% en la parte general; el gasto educativo en universidades ascendía a 10.000 millones en 2010.
- **Menos profesores.** Los rectores calculan que las plantillas universitarias perderán este curso unos 3.000 profesores, algo así como el 3% de los docentes de los campus públicos.
- **Desventaja inicial.** La última comparación internacional, de 2009, dice que España invierte en educación terciaria (universidades y FP superior) un 1,1% del PIB; la media europea era el 1,4%, y la de los países del G-20, el 1,5%, según los datos de la OCDE.
- **Más alumnos.** Esta por ver si la subida del precio de las matrículas ha frenado el aumento, pero el número de universitarios (sin contar doctorado) creció en 155.000 entre 2008-2009 y 2011-2012 (108.000 en la pública) hasta llegar a 1,58 millones de alumnos. Es decir, un 10% en global, y un 9% en los campus públicos.

del recorte del 18% del Estado en educación superior, como de la forma en que se concretarán los 4.000 millones de ajuste anunciados por la Generalitat para 2013. Las universidades catalanas han recibido instrucciones de congelar sus presupuestos hasta que el Gobierno catalán, en funciones, apruebe las cuentas en primavera. Con todo, reconocen que no les queda mucho

**Moreso: "No habrá dinero para equipos de laboratorio ni becas de formación"**

**La Universidad vasca se descuelga de la iniciativa por el respaldo autonómico**

margen para seguir recortando. "La eficiencia tiene un límite", aseguró el rector de la Politécnica de Cataluña, Antoni Giró. El rector de la Universidad del País Vasco (UPV), Iñaki Goiriela, se descolgó ayer de la lectura del manifiesto conjunto. Explicó que su campus cuenta con el respaldo del Gobierno vasco y no podía leer un documento en el que, además de las quejas contra la falta de apoyo estatal (que respalda), había una crítica al recorte de financiación regional, que no comparte.

Es de las pocas universidades que puede planificar sus actuaciones. La UPV firmó en 2011 un plan de universidades con el Ejecutivo regional que supone 1.600 millones de euros hasta 2014. Otras comunidades autónomas, como Madrid, dinamitaron acuerdos similares al arrear la crisis, lo que todavía mantiene pleitos abiertos con sus campus.

La UPV dispone de 450 millones de presupuesto, que ha sufrido "pequeñas bajadas" por la reducción del sueldo que se aprobó para todos los funcionarios. En investigación y en infraestructuras, según el rector, se mantienen cuentas similares a las de los últimos años. Su universidad no ha perdido profesorado, asegura. "Nuestra política es seguir manteniendo las plantillas".

Con información de Ivanna Vallespin

su voluntad de colaboración con las Administraciones públicas para ayudar a resolver este grave problema económico y para seguir trabajando por un futuro sostenible para las universidades españolas. Si estas pierden calidad, también lo hará la investigación científica, la innovación tecnológica y, por supuesto, la formación. No perderán solamente las universidades, sino que perderemos TODOS, el conjunto de la sociedad. Nos quedaremos sin una de las armas necesarias para avanzar y salir de la crisis económica: el conocimiento.

Dada la gravedad de esta situación, este comunicado se da a conocer de forma simultánea en todas las universidades públicas españolas.

cupados también por el hachazo que se le da a la investigación. En una comparecencia conjunta, los responsables de las cinco universidades públicas barcelonesas tacharon de "muy grave" el recorte del 80% en los gastos no financieros para la investigación. Previén cierre de grupos y proyectos de investigación. "El modelo de investigación está en riesgo porque no habrá dinero para equipos de los laboratorios o becas de formación de investigadores", terció el rector a la Universitat Pompeu Fabra, Josep Joan Moreso.

Los campus catalanes desconocen aún cuánto deberán ajustarse el año que viene. Los rectores no están pendientes tanto

**Los recortes llevarán a nuestro país a perder el tren tecnológico**

fuentes de ingresos sin obstáculos. Las universidades nos comprometemos a incrementar la eficacia y la eficiencia de nuestras instituciones, y a continuar con la transparencia y la rendición de cuentas ante la sociedad, con el fin de que nuestras universidades sigan impulsando la cohesión social de nuestro país y sean motores y fuentes de conocimiento y riqueza. Esta universidad manifiesta

**15 años de cárcel por prostituir a una menor**

La joven de 15 años fue maltratada por sus proxenetas

R. CARRANCO  
Barcelona

La segunda vez que un guardia urbano se encontró con María Magdalena B. en la calle de Robadors de Barcelona, zona habitual de prostitución, decidió seguirla. Días antes le había pedido la documentación, pero no portaba ningún documento. Tenía aspecto anfiado, llevaba moratones en la cara y parecía atemorizada. Así fue como descubrió a la joven, de 15 años, prostituyéndose en un piso del Raval, bajo el yugo de dos proxenetas. Cuando los agentes se la llevaron a la comisaría del Cuerpo Nacional de Policía, la adolescente recibió hasta 41 llamadas de sus maltratadores. La sección 21 de la Audiencia de Barcelona ha condenado a 15 años de prisión a Marín Aron Zargü y a 12 a Elena Iulia Buruiana, acusados de so-

meter a un calvario a la joven: maltrato, inducción a la prostitución, amenazas y lesiones. La reclusaron en un autobús, camino de Italia, después de que ella se escapase de la tutela social en Rumanía. La convencieron de que iba a hacer de niñera del hijo de ambos en Roma. Allí la obligaron a prostituirse una media de 10 veces al día. De ahí la trasladaron a Gallur (Zaragoza), donde vivió un calvario de maltratos, según recoge la sentencia. El acusado "golpeó retiradamente a María Magdalena B., propinándole tirones, puñetazos, patadas y bofetadas, la golpearon con un palo, la desnudó íntegramente y le arrojó agua fría y la golpeó con un cable y con un rodillo de cocina". Tardó 12 días en curar. También "la golpeó en el brazo con un palo", lo que le causó una "probable fractura de hueso grande en la

muñeca izquierda". Tardó 40 días en curar. Además, "con un cuchillo le causó lesiones en la oreja izquierda, causándole rasgaduras del orificio del pendiente". También necesitó 12 días. También Elena Iulia la maltrató, según la sentencia del tribunal. "En una ocasión le clavó un lápiz en el ojo izquierdo causándole una lesión". De nuevo, requirió 12 días de cura. Igual que cuando "con un cigarrillo le quemó en el dorso de la mano derecha". Ya atemorizada, la explotaron sexualmente en las calles de Barcelona. Para el tribunal, el testimonio de la menor y del policía que la rescató son claves. "Parecía una prostituta, pero era demasiado jovencita y estaba perdida. Se le pegó como si fuera su hija", recoge el tribunal. Los acusados deberán indemnizarla además con 215.000 euros.



Josep Maria Carrera, de pie, durante la presentación del proyecto. / A. BOFILL

**Una ONG construirá una escuela médica en Etiopía**

Matres Mundi presenta el proyecto en Barcelona

EL PAÍS, Barcelona

La ONG catalana Matres Mundi construirá en Etiopía una escuela para formar a profesionales de la salud maternoinfantil para reducir la mortalidad de madres y niños. La Escuela Internacional de Medicina Perinatal de África, presentada ayer en Barcelona en la Real Academia de Medicina de Cataluña junto al consejero de Sanidad en funciones, Boi Ruiz, se ubicará en el hospital maternoinfantil de Adis Abeba, cuya cons-

trucción comenzará en febrero. El presidente de la ONG y también secretario general de la Academia Internacional de Medicina Internacional, el doctor Josep Maria Carrera, recordó durante la presentación del proyecto —del que es máximo impulsor— que la escuela "es el resultado de la colaboración de la mayoría de las sociedades internacionales de medicina perinatal". Esta especialidad, dedicada al periodo inmediatamente anterior o posterior al nacimiento, permite prevenir

el desarrollo de patologías como la hipertensión, diabetes o la obesidad o, en el caso de África, salvar vidas, debido a su tasa de mortalidad materna, "200 veces superior a la catalana", según aseguró Carrera. Matres Mundi, una organización fundada en 1996 y que cuenta con más de 180 proyectos de cooperación en países subdesarrollados, anunció la puesta en marcha de una campaña de captación de fondo para permitir una mejor financiación del proyecto.



El rector de la Complutense, José Carrillo, junto a la vicerrectora de la Politécnica Linarejos Gámez

JAIME GARCÍA

## Los rectores piden más fondos y ofrecen a cambio mayor eficiencia

► Culpan a los recortes públicos de su «asfixia económica» en un manifiesto conjunto sin precedentes

M. TRILLO  
 MADRID

En una acción sin precedentes, los rectores de las 50 universidades públicas de España coordinaron a mediodía de ayer la lectura simultánea de un manifiesto conjunto en el que alertan de que los recortes de las administraciones públicas las están conduciendo a «una situación cercana a la asfixia económica, que se traducirá en un deterioro irreparable».

En opinión de los responsables de las instituciones académicas, la disminución de los Presupuestos Generales del Estado para 2013 en un 18% en enseñanza superior y de un 80% en los gastos no financieros en I+D+i suponen un «deterioro irreparable del sistema de I+D+i que, juntamente con la congelación de las plantillas de recursos humanos, llevará a nuestro país a la pérdida del tren del desarrollo tecnológico, hipotecando la investigación y los mayores avances en la frontera del conocimiento».

Los rectores, que dicen ser «plenamente conscientes de la complicada situación económica de nuestro país» y solicitan que «la educación superior,

la investigación, el desarrollo y la innovación, que van intrínsecamente unidas entre sí, sean consideradas como una inversión y no como un gasto y que las universidades españolas, tal y como ha solicitado recientemente la Asociación de la Universidad Europea (EUA) a los Jefes de Estado y de Gobierno europeos, tengan una finan-

ciación pública suficiente y sostenible y se fortalezca la autonomía universitaria para que puedan diversificar sus fuentes de ingresos sin obstáculos».

Por su parte, las universidades se comprometen a «incrementar la eficacia y la eficiencia» en estas instituciones y a «continuar con la transparencia y la rendición de cuentas ante la sociedad» para que «sigan impulsando la cohesión social de nuestro país y sean motores y fuentes de conocimiento y riqueza».

Además, el manifiesto expresa la voluntad de las universidades de colaborar con las administraciones para

**Recortes en investigación**  
**«La disminución de los Presupuestos suponen un deterioro irreparable del sistema de I+D+i»**

**Propuesta**  
**«Que la educación superior y la investigación sean consideradas como inversión, no como gasto»**

ayudar a resolver «este grave problema económico» y para «seguir trabajando por un futuro sostenible para las universidades españolas».

Algunos de los rectores no se limitaron a criticar los ajustes en enseñanza superior, sino que aprovecharon para arremeter contra la reforma de educación no universitaria que impulsa el Ministerio. Es el caso de los de las universidades catalanas, que tildaron de «muy desafortunada» la reforma educativa que impulsa el Gobierno, que suprime la Selectividad a cambio de una reválida al final de Bachillerato y que abre la puerta a que los centros diseñen sus propias pruebas de acceso, informa Esther Armora.

También el rector de la Complutense de Madrid, José Carrillo, alertó de su «contenido ideológico» y consideró que supone un «ataque» al modelo de inmersión lingüística de Cataluña.

**Apoyo de investigadores**

El manifiesto de los rectores recibió el apoyo de la Federación de Jóvenes Investigadores (FJI/Precarios), que se mostraron de acuerdo en que las universidades y la I+D+i son una garantía de futuro, y «más en las circunstancias en las que se encuentra España», informa Europa Press.

Mientras, la Federación de Enseñanza de CC.OO. pidió a los rectores que se comprometieran a frenar los expedientes de regulación de empleo (ERE) previstos en algunas universidades y que se sumen a la jornada de protesta del próximo día 13 para exigir al Gobierno que invierta en enseñanza superior e investigación.

CIUTADANS REPROCHA A CIU SU «POLÍTICA FRENTISTA»

## Contracumbre a la reunión de Mas que defenderá la inmersión

E. A./P. C.  
 BARCELONA/MADRID

Contracumbre del frente pro bilingüismo en Cataluña frente al encuentro convocado para esta semana por los partidos nacionalistas (CiU, ERC e ICV) y el PSC en contra de la reforma del ministro José Ignacio Wert. El portavoz de Ciutadans (C's), Jordi Cañas, avanzó ayer que su formación convocará una reunión de los parti-

dos y asociaciones que están a favor del bilingüismo en contraposición a la cumbre prevista para mañana anunciada por el presidente de la Generalitat en funciones, Artur Mas, con los partidos contrarios a la reforma educativa del ministerio. Cañas, que no fijó día ni las entidades y partidos que secundarán la iniciativa, reprochó a Mas que impulse una «política frentista y un cordón sanitario» contra los partidos que apuestan por el

bilingüismo —en referencia a su formación y el PP—, y le acusó así de excluir del encuentro a un 20% de los votantes catalanes. Por otro lado, la líder del PPC, Alicia Sánchez-Camacho se reunirá esta semana (probablemente hoy) con el ministro para debatir la nueva ley y trasladarle su queja por no haber hablado con su partido antes de enviar la propuesta de ley a las autonomías.

El Partido Popular terció ayer en la polémica y la secretaria general María Dolores de Cospedal aseguró que es «radicalmente falso» que el modelo educativo ataque las lenguas cooficiales.